

# LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Miércoles 28 de Mayo de 1873.

Núm. 77.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripción cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuadro de 15 líneas y que sea de su exclusivo interés.

## CONTESTACION

de D. Roque Barcia á sus electores.

Antes de honrarme con vuestros sufragios, no me exigís compromiso alguno, ni aun el resguardo de mi palabra, ni aun la garantía de mi promesa, ni el manifiesto de mis propósitos, de mis aspiraciones, de mis pensamientos, de mis esperanzas.

Aho a que soy vuestro diputado, ahora que el mal no tendría remedio, ahora que la deslealtad sería inevitable, si cupiese en mi ánimo el ser desleal, me recordáis con sencillez sublime los grandes deberes que he contraído, no ante vosotros, sino ante la suerte de ese perpétuo sacrificio que se llama pueblo español.

Yo os declaro que mi corazón se llena de orgullo, al ver en mi casa la gloria de representar á un distrito que siente y piensa de una manera tan elevada. Con un pueblo de hombres que hablan así, no es posible que el mundo nos esquive, ni que nuestro siglo nos contenga, ni que la historia nos infame, ni que la libertad nos vele su rostro, ni que el astro de la humanidad pueda negarnos sus resplandores.

¡Sí, amigos míos! Yo cumpliré lo que me encargáis; yo haré puntualmente lo que me decís; lo haría, aunque vosotros no me lo dijerais; pero yo agradezco que me lo digais.

Ya que no os hablé antes, cuando tenía obligación de presentarme como leal, quiero hablaros ahora, en que pudiera impunemente presentarme como traidor.

Hace muchos años, desde que me acuerdo, vi una figura, una aparición, una sombra; y he corrido tras ella toda mi vida.

La vi cuando dormía, cuando estaba despierto, siempre, en todas partes: la vi en el monte, en la playa, en el mar, en la atmósfera, en la tierra, en el cielo, en las estrellas, en los abismos: la vi en la gatzara de las ciudades, en los extensos horizontes del campo, en la fragilidad de los bosques, en la soledad de los desiertos, en el ruido de las selvas: la sentí en el murmullo de los ríos, en la melodía de las aves, en el misterio de las palmeras, en el ámbar del lirio, en la alegre belleza de la luz, en la severa

majestad de las montañas: la vi, la veo todavía en esas nubes transparentes, en esos celajes encendidos que adornan el ocaso, fantasmas vagos de otro mundo que parecen ser las últimas plegarias del día, las oraciones incomprensibles de la tarde, dogma de los dogmas, alma de las almas, religión de las religiones: la adiviné en el torreón de las iglesias, en los cipreses de los cementerios, en la cruz desierta de los calvarios: la adiviné en el fondo de oscuras cárceles, en el cruzido de los cerrojos, en el estruendo de las cadenas, en el remate de los patibulos, en la congria de las víctimas, en la cara idiota, aplastada, brutal de los verdugos: la sentí al pensar, desde tierra extranjera, en las dulzuras de la patria y en la memoria de nuestros padres: la sentí al unirme con una mujer: la sentí cuando tuve un hijo: la sentí también cuando las sagradas banderas de la República me guardaban del sol de Agosto en un pueblo ilustre. La vi, la adiviné, cuando respiraba con vosotros el aire de ese Océano que bate las costas de Vinaroz: la vi, la adiviné, cuando mis canas recibían los besos de vuestros niños y los sollozos de vuestras mujeres: la vi, la adiviné, cuando la calentura inflamaba mi sangre en Benicarló entre el alma pura de muchos amigos y el alma cariñosa de un ángel.

¿No sabéis quién es esa figura, sombra de mi conciencia, sombra de mi vida, sombra eterna del tiempo?

¿No os he hablado de esa aparición universal, triste y armoniosa, dolorida y regocijada, vencida y triunfante, hermosa y severa? Pues es la figura del hombre en todo el planeta que habitamos; es la figura de ese gran tesugo, de ese gran mástil, perpétuamente sacrificado y perpétuamente inmortal.

¡Loado sea el arcano del mundo! ¡Loado sea Dios!

Me recordáis ahora mis deberes para con esa grande víctima, para con ese gran tesugo: yo haré lo que pueda; aunque tuviese que parecer el hambre; aunque la sed me ahogara; aunque mi mujer me malajera; aunque mi hijo pidiera limosna.

Hombres y mujeres, ancianos y niños de Vinaroz, yo os lo juro.

Los cortesanos dicen que estoy loco. ¡Ah! ¡No os importe! Yo os lo juro en el santo delirio de mi locura.

Roque Barcia.

## UN CERO A LA IZQUIERDA.

El regocijo con que ven nuestros adversarios cómo aumenta las adhesiones á la protesta de la Asamblea es inocente hasta un grado que pudiera llamarse tanto.

Nadie hace caso de semejante protesta mas que los que han visto frustradas sus esperanzas de salir victoriosos en la lucha electoral. Cuantos individuos de la disuelta Asamblea han visto por tierra sus ilusiones en este sentido, han buscado y buscan un desahogo á su despecho en la referida protesta, creyendo que con poner al pié su firma se vengaran, no tanto como desearan, de la despreciativa indiferencia con que el país, y especialmente el distrito, ha acogido sus pretensiones. Potre é inofensiva venganza!

En cuanto á los temores que manifiesta un periódico alfonsino de que el aumento de las adhesiones á la protesta pueda traer desagradables complicaciones, especialmente en nuestra política internacional, podemos asegurar que son infundados, y devolver á los alarmados defensores de la tranquilidad periódica la tranquilidad que hayan perdido.

Las potencias extranjeras están decididas á no mezclarse poco ni mucho en nuestros asuntos, y lo que únicamente desean es lo que deseamos todos los buenos españoles: que se haga el orden, que se termine la guerra civil y que entremos en una situación normal, estable y duradera. Esto sucederá muy pronto conciliando con la incertidumbre que venimos atravesando, y en la cual, cada la gran revolución que entraña, no es posible que haya habido mas orden y menos abusos. Así lo reconocen en el extranjero, cuando muy amenudo al pueblo es, ahora como un modelo de sencillez y cordura.

Respecto á complicaciones interiores los hechos son mas elocuentes que las palabras. La revolución se ha hecho sin grandes tras-

tornos, y lo que todavía queda por hacer, que es puramente cuestion de organizacion, no ha de ocasionar mayores males que lo principal ya resuelto y decidido.

La disuelta Asamblea no puede ya producir conflicto alguno: sus miembros, muy respetables en particular, no tienen ya fuerza ni significacion, puesto que ha desaparecido lo que antes se la prestaba: la razon de ser del cuerpo colectivo en que entraban como parte constitutiva.

Ignoramos si este te dirá que hacer entrega de su pasado poder al nuevo y legítimo que inaugura sus tareas el 1.º de junio, aunque creemos, fundados en la lógica, que no hay tal necesidad; pero si sabemos positivamente que se prescindirá de la fórmula si se presenta el mas insignificante obstáculo, y las Cortes Constituyentes, legítima expresión de la voluntad del país, aprobarán ó desaprobarán lo que se haya hecho, siendo su fallo acatado por toda la nacion.

Esto es lo cierto y positivo; lo lógico y natural; las protestas de los despechados se pierden en el vacío.

Dicen los *protestantes* que el gobierno y la república federal no tienen elemento alguno en que apoyarse, por el deseo les engaña. Que el gobierno tiene un verdadero apoyo en estas difíciles circunstancias. El apoyo de la república federal solo tardará algunos dias en quedar palpablemente demostrado.

Los vientos de la oposicion arrecian por todos laos.

A medida que la reunion de las Constituyentes se aproxima, el furor de los conservadores crece y aumenta tan extraordinariamente que si la gatzara del cielo no baja en su ayuda, no hay remedio, pronto, muy pronto les veremos poseidos de una monomanía peligrosa ó entregados en brazos de la mas espantosa desesperacion.

Ahora observamos que á semejanza de lo que hacian antes del 23 de abril último, se ha entabiado la mas curiosa competencia entre todos los diarios conservadores para

68

Un millor de Pontorron, que le habia visto apearse del coche, en la puerta de la posada, estaba ya instalado en la casa de su sastre para mandarle hacer un traje igual en todo al que acaba de ver, salvo el color.

Gedeon Ricard saludó en voz baja. Tanto se habia exaltado en la declamacion de su escrito, que estaba todavia conmovido.

Mr. de Bryant se quitó el sombrero y entró.

Señor conde, dijo el abogado, he hecho cuanto podia por ahorraros el fastidio de esta visita, pero mi deseo ha sido en vano.

El conde estaba como distraído. Hizo un gesto de esos que son una especie de contestacion muda para todo, despues se sentó en un sillón,

al lado de la chimenea, conservando en la mano el sombrero y el baston.

—Ya juzgareis cual debia ser la impaciencia que sentia por veros, dijo Gedeon, sentándose á su vez en una silla; vuestra carta, al recibo de la cual me puse inmediatamente en camino, no me daba ningun detalle. A mi llegada he tratado de informarme tanto en la escribanía como en la prision, pero las noticias que he recogido, tanto en un lado como en otro, estan muy lejos de ser suficientes, y por lo tanto, deseo con ansia...

En vano se hubiera buscado en la frente de Mr. de Bryant el menor rastro de pesar ó de recordamiento. Hacia dos meses que en su interior habia tenido lugar una doble catástrofe. Las pequeñas intrigas que él se

72

que vos poseeis ambas cualidades... y tanto mas, cuanto que es por demás honrosa la posicion que ocupareis. Mi querido Ricard, me han hablado muy bien de vos. Es preciso que os pongais á trabajar al momento, á fin de que tengais compuesta vuestra defensa con tiempo suficiente para que pueda yo pasar por ella la vista.

—Mi defensa está ya hecha, dijo Gedeon con modestia.

—¡Ah! exclamó el conde: ¡ya! ¡ya! ¡es un hombre admirable. Pero, ¿cómo habeis podido?...

—Permitid, señor conde... He dicho una palabra imprudente. Mi defensa está hecha, en el sentido de haber calculado las situaciones... preparado los efectos, «grosso modo.» ¿comprendéis?

XXI.

Des hacer lo hecho.

Jamás hubiéramos podido ver mas lustrosos ni mas bien colocados los hermosos cabellos del conde Héctor de Bryant; jamás su barca estuvo tampoco mejor cortada á la Nemours. Acusábanle de tener cerca de cuarenta años; pero hubiera sido preciso examinar su partida de bautismo para creerlo.



ver cuál de ellos inventa una noticia falsa de mayor bulto y que cause mas profunda sensacion.

Y es cosa de pasar la vista diariamente por las columnas de esos diarios y ver qué ocurrencias tan peregrinas, qué invenciones tan diabólicas tienen esos malditos conservadores, quienes para gobernar el país no podrán servir nada, pero que en punto á hacer reír dan quince y raya al mas afamado clown de nuestros circos.

En verdad, en verdad que si bien se mira, el destino ha condenado á los conservadores á no ser en el momento histórico presente mas que los payasos de la política de todas las naciones.

Los preparativos de la abolición de la esclavitud en Puerto Rico van efectuándose tranquilamente, como puede juzgarse por el siguiente despacho del capitán general de Cuba.

«Habana 15.—A los ministros Guerra y Ultramar.

Contratos libertos, adelantados, tranquilidad completa.—Primo de Rivera.—Puerto-Rico 3 de mayo. —Pieltaín»

Se concede una grande importancia á las reuniones, conferencias y conciliábulos que los hombres mas significados de los partidos conservador-constitucional y monárquico radical-republicano-unitario-alfonsista celebran frecuentemente á horas y en puntos diversos.

Las autoridades militares superiores de procedencia radical, y que inspiraban poca confianza al gobierno, han sido separados de sus mandos respectivos.

Podemos asegurar que antes de la reunion de las Cortes no continuarán en la escena política la representacion de aquel pasillo grotesco que se estrenó en el redondel de la Plaza de Toros. Despues del 1.º de junio, lo dudamos tambien mucho.

Las últimas noticias de Francia nos dan á conocer la gran efervescencia que allí reina. El partido republicano, sin embargo, por medio de sus órganos en la prensa, recomienda á sus amigos la mayor prudencia y calma, mas que nunca necesarias en estas circunstancias.

Esto debe contrariar necesariamente á los reaccionarios que han pagado á Mr. Thiers con la mayor de las ingraticudes; estos desearian que la provocacion partiera de los republicanos, y que el choque tuviera lugar antes de que los prusianos evacuaran por completo el territorio ocupado desde la guerra; de ese modo estaba seguro el nuevo gobierno presidido por Mac-Mahon de encontrar apoyo directo ó indirecto en las bayonetas del emperador Guillermo, apelando á una intervencion vergonzosa para ahogar en sangre el sentimiento y las aspiraciones del pueblo.

Hay un parecido muy notable entre los reaccionarios de todos los países.

Habla un periódico de los trabajos que se están haciendo para la formación de un gobierno presidido por Castelar, desde que se tuvo noticia del cambio de presidente de la república francesa.

Efectivamente, no hace mas que un mes y pico que se viene hablando de lo mismo.

## Noticias Estrangeras.

Paris 25 (a la una y 30 de la tarde). — Reina tranquilidad en toda Francia.

El nuevo presidente de la República, general Mac-Mahon, ha dirigido una circular á los prefectos en la cual dice:

«No se atentará en lo mas mínimo contra las leyes existentes ni contra las instituciones.

Respondo del órden material. Cuento con vuestra vigilancia y vuestro concurso patriótico.

El ministerio será constituido hoy. El empréstito francés que habia bajado, ha subido á 89,00.

Milán 24. —Ayer falleció el célebre poeta Alejandro Manzoni.

Paris 25 (tarde). —En el Bolsin el empréstito francés se ha hecho esta tarde á 85,05.

Las tropas de la guarnicion de Versalles y Paris están sobre las armas en los cuarteles.

El órden no se ha turbado. Paris 26. —El «Diario Oficial» publica los decretos nombrando los nuevos ministros.

El gabinete ha quedado formado así: Broglie, Negocios extranjeros; Arnou, Justicia; Beule, Interior; Magne, Hacienda; Dompierre, Marina; Batbre, Instruccion pública y cultos; Dessaigne, Obras públicas; Laboullierie, Comercio; Cissey, Guerra interinamente.

El Sr. Pascual ha sido nombrado secretario de Estado y de Interior.

## Noticias nacionales.

—El gobernador superior civil de la isla de Cuba ha participado al ministro de Ultramar, por el último correo, el cumplimiento de la órden de 24 de marzo último que declaró libres ocho ó diez mil esclavos, empadronados fuera de término, y á favor de los cuales se expedirán en breve las respectivas cartas de libertad.

—Alguna fuerza de los voluntarios del Sr. Gabau, procedente de la Gavinga, llevó desde Granollers á Barcelona en un carro un hombre muerto, que se dice ser el cabecilla carlista Vidalet.

—Los obreros que trabajan en fortificar

la casa de Miravilla de Bilbao se encontraron al regresar de sus faenas una porcion de carlistas armados que ocupaban aquel punto, en vez de los movilizados republicanos que tenian allí una avanzada.

—El ministro de la Guerra ha accedido á la imperiosa peticion de los voluntarios de Cartagena, mandando que inmediatamente se les entregue nuevo armamento.

—El jueves se cometieron en Murcia y su término siete crímenes.

—Han asegurado al «Irurac-bat» de Bilbao que el titulado comandante general de Vizcaya ha ordenado á todos los liberales que forman parte de los ayuntamientos que abandonen los pueblos en breve plazo.

—El ordinario de Manresa á Berga y viceversa, ha sido asesinado bárbaramente en mitad del camino por los carlistas, que le odiaban á causa de sus opiniones republicanas.

—Asegúrase que hace algunos dias fueron cogidos por una columna, con la que tuvieron un encuentro, 15 caballos de los 25 que mandaba el Ton de la Groa, pertenecientes á la partida de Guin, mandada hoy por Muxi.

—Entre los proyectos que se propone someter á las Cortes el señor ministro de Hacienda, figura el arrendar á la iniciativa particular algunos servicios públicos que hoy corren á cargo del Estado.

—Del batallon de francos de Madrid que debió salir el sábado de Bilbao, habrán ido 400 hombres de guarnicion á Orduña, 200 á Durango, 200 á Villaro y 200 á Guenica.

—En Francia no se ha turbado la tranquilidad. Este hecho ha sorprendido no poco en ciertos círculos donde se esperaban trascendentales sucesos por consecuencia del último cambio ocurrido en la política de aquel país.

—Ayer han secuestrado los carlistas en Ecoriaza toda la correspondencia que venia del extranjero.

—La Gaceta publica los siguientes telegramas relativos á la insurreccion carlista.

«Cataluña.—La partida carlista Miret, compuesta de 200 hombres, ha estado esta noche pasada en Masquera cobrando la contribucion.

El brigadier Martinez Campos participa que Saballs escapó despues de varios encuentros; y que reunidas las facciones en Ter y hácia las Guillerias, son perseguidas por la columna Cabrinety.

El gobernador militar de Tortosa participa, con referencia al jefe de la columna de Mora de Ebro, que ayer mañana habia 1.000 carlistas cerca de Villarroya esperando ocasion para pasar el Ebro, y que en Barquera estaban las facciones Cucua, Manero y cura de Flix.

Provincias Vascongadas y Navarra.—El comandante de voluntarios de Cirauqui participa haberse apoderado en las cercanías de aquel pueblo de 34 acémilas con 4.000 raciones que se dirían desde Mañeru á Dicastillo para la faccion Dorregaray, escoltadas por unos cuantos carlistas que huyeron al aproximarse dichos voluntarios.

Una partida carlista de 20 hombres se ha llevado de Obanos 6.000 duros y un caballo, y de Enceir 3.542 rs

—Ha debido llegar á Madrid el ciudadano malagueño Sr. Carvajal.

—Ha llegado á Murcia el general Jimenez de Sandoval, hospedándose en casa de la condesa de Alcoy.

—Una carta de San Sebastian recibida por el «Federal Castellano» de Valladolid dice que habiendo cogido una de las partidas carlistas á un herrero de la capital de Guipúzcoa, ha sido fusilado por pertenecer á los voluntarios republicanos. La carta habla de tres ó cuatro voluntarios mas fusilados por igual motivo.

—La columna del comandante Solís alcanzó el viernes á un grupo faccioso en Derio, cogiendo prisionero al titulado comandante de armas del mismo punto, conocido por el sobrenombre de Chori (Pajaro) y á cuatro mas.

—El jueves se puso en Santander la primera piedra para la nueva estacion definitiva del ferro carril de Alar.

—El jueves quedó reorganizada la comision municipal de Málaga, siendo elegido presidente D. José Moreno Micó.

—Varios penados del presidio de Cartagena han dirigido una carta al «Eco» de aquella ciudad elogiando la buena conducta de los jefes encargados de aquel penal; por lo que deben ser exajeradas ó acaso falsas las noticias que han circulado en contrario.

—El Gobierno, en pago de los buenos servicios que en la campaña del Mastrago ha prestado el conocido republicano llamado el maestro Juan, le ha conferido el mando de una compañía de voluntarios movilizados de Tortosa.

—No consideramos difícil que se confiera un cargo militar importante al general Búrgos.

—Hoy celebran en los Cisnes un banquete doce jefes del arma de caballería, que marchan á operaciones al Norte y Cataluña, y que están animados del firme propósito de llevar á las filas, á toda costa, el espíritu de disciplina.

—Habíase del Sr. Acosta para la direccion general de la Guardia civil; pero esto no es todavia un hecho resuelto.

—Ayer se encontraba el general Nouvilas en Echarrí Aranaz; el brigadier Portilla, en Villanueva; en Iruzun el coronel Tauler, y el coronel Castañon en Abarzuza.

—En los últimos quince dias han llegado á Madrid 2.000 voluntarios republicanos próximamente de diferentes provincias.

—En el consejo de hoy que araran acordados los nombramientos de gobernadores.

—Ha llegado á Vera el general Maldonado, según telegrama dirigido desde Irún.

—Parece que el batallon de voluntarios de Monserrat se ha dirigido á Tarazona para desamarrar á los voluntarios monárquicos de este pueblo.

—Ayer, presentó la dimision del cargo de

Era uno de esos hombres friamente bellos, sobre cuya frente se deslizan los años sin dejar huella, como se desliza el agua de una cascada sobre los duros guijarros.

Era una brillante vaina, que no se gastaba con el roce de la hoja.

Las gentes, como el conde Héctor, establecen cierta diferencia en el vestir cuando están en provincia ó en Paris. Aquí los vereis siempre sencillos, y os será preciso adivinar su orgullo á través de su austero continente. En provincia, por el contrario, no les sienta mal un poco de magnificencia. No se comprende allí muy bien la modestia; y los que los sastres nobles llaman el «estilo», no les pudiera salvar del dictado de miserables.

El conde Héctor no llevaba esto

amigos:—¡Qué cabeza! ¡Qué imaginación! ¡Siempre trabajando!

Y por cima de este gran aspecto meditabundo, aparecía la famosa sonrisa de los diplomáticos.

Imposible, pues, era ya el conocer lo que en su interior existía; pero casi nos atrevemos á decir que lo que allí pudiera existir, no era en verdad gran cosa.

—Como habreis visto, me he acordado de vos, dijo.

—No sé cómo agradeceros tanta bondad, replicó Gedeon.

—Ya os proporcionaremos los medios, interrumpió Mr. de Bryaut; lo que yo quiero mas que todo en un hombre de negocios, es una abnegacion completa y un gran celo.

—Señor conde...

—Muy bien; estoy persuadido de

complacia en enredar, y de las cuales se rodeaba, porque constituan uno de sus mas gratos placeres, se habian roto de pronto para ceder su lugar á una peripecia por demas grave.

Por otra parte, su naturaleza habia sufrido una transformacion instantánea. El amor y la cólera se habian apoderado en un mismo dia de su corazon, frío y virgen aun de toda emocion, si bien el helado embrollo de su existencia se habia levantado por casualidad hasta convertirse en una escena de tragedia.

Pero en verdad que nada de esto se descubria en él.

La fisonomia del conde habia vuelto á recobrar aquel aire distraído y pensativo que hacia decir á sus

hasta el punto de imitar la esplendidez de los «liones» de Avanches; no gastaba pantalones, cuyo brillo deslumbraba, ni chalecos matizados con mas colores que el arco iris; pero el muelle satin que dibujaba las formas de su pierna tenia suaves y mates reflejos. Ochenta francos el metro, ni un céntimo menos: su sobretodo de paño cachemir negro dibujaba gallardamente su talle, y rodeaba su mano, cubierta con un fino guante, adornado con una cinta de terciopelo.

Debajo del sobretodo veíase el frac negro, y entre esto se destacaba la linea blanca del chaleco. En fin, entre la camisa de un gusto supremo y la trasparente batista de la corbata se descubria un poco, nada mas que un poco, el reflejo purpúreo de su cordón de comendador.



director de la Caja de Depósitos el Sr. Pascual y Casas.

—E lá muy adelantada la organizacion del batallon de cazadores de «El Estado Catalán» que se forma con el objeto de tomar parte en el próximo somaten general contra los carlistas.

—Ha ll gado á Tarragona la columna Ferrater conduciendo 22 prisioneros de Tortosa, 15 lo eran por delitos comunes y los restantes carlistas, entre los cuales se cuenta un asistente de Cucala.

—Las partidas carlistas que recorrian el territorio del Priorato al mando de Cucala y Pamiés (a) Cereós, Valés y Pino, han pasado á la otra parte del Ebro acosadas por las fuerzas de Verde.

—Parece aplazada por algunos días la discusion en Consejo de la ley sobre la elecciones en Cuba.

—Se está montando por cuenta del Estado un semáforo de señales en Tarifa, cuyos trabajos van ya muy adelantados.

—Ha llegado á Ciudad Real, de paso para Madrid, el batallon de Asturias.

—La diputacion provincial de Oviedo ha acordado rebajar á 12.000 rs. el sueldo de los individuos de la comision permanente.

—Ayer se han embreado en Almería para Cartagena 92 voluntarios de la República de aquella capital, que debe reunirse en Aranjuez con el batallon de Soria. Van equipados por un oficial y 20 carabineros.

—Han llegado á Madrid 67 voluntarios republicanos de los organizados en Aragon.

—Es indudable que el Sr. Tutau está resuelto á disminuir considerablemente los intereses de la Deuda. Para ello, y previa la autorizacion de las Cortes, tiene el pensamiento de entenderse con los tenedores de efectos públicos y convenir con ellos los medios de realizar su propósito. No se sabe á punto fijo si el Sr. Tutau se propone atacar al capital ó á los intereses, pero todo hace creer que será á estos últimos, y no rebajándolos sino imponiendo una contribucion que permita esperar á que desaparezca cuando lo consenta el estado del Tesoro.

—El Sr. Tutau asegura que llevará á las Cortes los presupuestos nivelados, pero de manera que esto sea una verdad y no de un modo artificioso como ha sucedido en otras ocasiones.

—Han llegado á Valencia 45 presos carlistas y 50 confinados en uno de los buques que fondearon hace poco tiempo en aquel puerto.

—El vapor «Cádiz» ha salido del puerto del mismo nombre con direccion á Ceuta, en donde tomará á bordo el regimiento de infantería Fijo de Ceuta, y lo trasladará á Barcelona.

—Dice que el Sr. Zorrilla ha escrito una carta haciendo declaracion sobre su situacion política ante los sucesos que puedan desenvolverse en España.

—El Sr. Sagasta parece que ha declarado al partido constitucional, que no está dispuesto á seguirle si éste aceptase ciertas soluciones.

## Seccion oficial.

### VOLUNTARIOS DE LA REPUBLICA.

Servicio para el 28 de Mayo de 1873.

Hoy dia de la fecha dán el servicio y las guardias la séptima y octava compañías del primer batallon, sus capitanes respectivamente los ciudadanos José Chaparro y Antonio Fernandez Bustamante.

Despues de estas líneas verán nuestros lectores el admirable escrito en que nuestros queridos correligionarios los ciudadanos Angel de Torres y Nicolás Laborde se despi en del primer batallon de voluntarios de la República, de que son dignos gefes. En otro número dedicaremos algunas consideraciones á este documento, digno de ser leído y estudiado por todos.

Voluntarios de la República de Córdoba. Primer batallon.—Segunda comandancia.

Orden del cuerpo para este dia. El deber de ocupar los puestos que el

partido Republicano Democrático federal nos acaba de señalar en la cámara constituyente, nos obliga á separarnos de vosotros, aun cuando sea por un corto tiempo.

Durante esta precisa ausencia, confiamos en que continuareis, como hasta la presente, dando pruebas del acendrado patriotismo que se anida en vuestros corazones y del honrado y prudente proceder que os ha enaltecido á los ojos de nuestro pueblo, de la provincia y de España entera.

Continuad siendo fieles intérpretes del sentimiento republicano democrático federal, en su mayor pureza; acudid presurosos al llamamiento de las autoridades que os habeis dado; sed decididos defensores del orden, base firmísima de la República, constituyéndoos en centinela y en garantia segura de la tranquilidad de nuestros conciudadanos; estad siempre al lado del débil; prestad vuestro apoyo al que legítimamente os lo demande, y sed severos, pero nobles, con los que atentar pudieran contra nuestras libertades.

La causa de la República en esta localidad está confiada á vosotros. Velad por ella con el santo interés que un buen hijo lo haría para guardar el reposo de una cariñosa madre.

Vamos á desempeñar nuestro nuevo cargo. Pero si la salud de la República exige nuestra presencia entre vosotros, no nos haremos esperar. A vuestro lado compartiremos las glorias ó peligros que la suerte nos depara.

Voluntarios, ¡viva la república democrática federal!

Córdoba 28 de Mayo de 1873.—Vuestro compañero primer comandante, Angel de Torres.—Vuestro compañero segundo comandante, Nicolás Laborde.

## Noticias locales.

—¿Va V. á los toros?—Veremos.—¿Y V?—No lo he decidido.—¿Y este Señor?—No lo he pensado.—¿Y el otro?—Ese no quiere toros. Esto oímos anoche en la calle del Gran Capitan.

En el Gran teatro mañana.—Marimon se beneficia, y Súñer y de la Rosa.—mañana, segun noticias:—viremos cuando le llega—el turno á la gacatilla.

Un tipo.—Mira bien á Simon: ¿vés qué elegante?—Hecho «un brazo de mar» baja al paseo, y si voy al teatro, allí le veo—trovar á las pollitas arrogante.—De traves variando á cada instante, todos muy lindos son, nin uno hay feo:—cinco se pone al dia segun creo, y con ellos está siempre flamante.—Ahora lleva chaquet, luego levita, —el pa etot mas tarde... ¡oh! no hay ninguno—que tanto lujo muestre y tal riqueza!—Con mas ese donaire, esa risita!...—Solo un defecto tiene, solo uno:—que es tonto el infeliz «de la cabeza.»

Hoy se reunirán en el local de la Administracion económica de esa capital para nombramiento de Síndicos y clasificadores, los gremios siguientes:

Vendedores de curtidos al por mayor y menor, de 8 á 9 de la mañana.

Cafés en los que nos sirven comidas, de 9 á 10 de id.

Establecimientos de pastelería, de 10 á 11 de id.

Tratantes de carnes, de 2 á 3 de la tarde.

Vendedores de relojes, de 3 á 4 de id.

El treinta del corriente se subasta en el Juzgado de la izquierda la casa número cuatro, calle de San Bartolomé, por el tipo de doce mil reales.

Se habla de un nuevo periódico diario y de otro semanal, que próximamente verán la luz pública en esta capital.

En el término de la Granjuela le han sido robadas á Don Rafael Navarro tres mulos y un potro.

Hasta el diez de Junio próximo se halla de manifiesto en Pedro-Abad el borrador del amilaramiento de la riqueza.

Se halla vacante la Secretaria del Ayuntamiento del Gujo, dotada con nuevecientas doce pesetas y cincuenta céntimos. H sta el veinte y seis de Junio se admiten solicitudes.

El Juzgado de Montoro llama por edictos á Ramon Caballero, para que cumpla la pena que se le ha impuesto por desobediencia á la Autoridad y resistencia á sus agentes.

El Gobierno de esta provincia ha conminado con una multa si no remiten en el término de seis dias el libro censo electoral, á los Ayuntamientos de Córdoba, Luque, Cabra, Doña Mencía, Fuente la Lancha, Encinas Reales, Montoro, Bujalance, Pedro-Abad, Alcazarcejos, Pozoblanco, Villanueva de Córdoba y Rute.

## Hoy.

San Esteban, obispo y mártir. Sale el sol á las 4 y 41 minutos de la mañana. Se pone á las 7 y 13 minutos de la tarde.

## Espectáculos.

### GRAN TEATRO DE CÓRDOBA.

Funcion para mañana.—A beneficio del primer tenor serio D. Federico Marimon.—Cuarta representacion de la zarzuela histórico-romancesca en tres actos, titulada: *El Molinero de Subiza*.—A las 9

Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros, id., 25.—Plateas, 50.—Palcos principales 50.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 40.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de paraíso con id. 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 5.—Id. al paraíso, 3.

### CIRCO DE SANTA CLARA, calle de José Rey.

Gran compañía ecuestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la direccion de Mari- lles. Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.

Funcion para hoy y á las ocho y media de la noche.—Tomaran parte todos los artistas de la compañía: Enrique Diaz, la célebres familias Kenebel y Gaertner y sus simpáticos niños, caballos en libertad y en alta escuela y grandes maniobras.

Precios.—Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20.

### CIRCO DE MADRID SITUADO EN EL Real de la feria.

La empresa tiene el honor de anunciar al respetable público Corrobés que acaba de construir: un elegante y espacioso circo en el sitio mas céntrico del real de la feria. Dicho circo estará bien alumbrado de gas, con buenos paseos y espaciosas caballerizas para que el público pueda admirar la gran coleccion de caballos que posee dicha compañía.

Probablemente la primera funcion será el Sábado próximo.

La empresa ha hecho grandes sacrificios para poder poner un circo como en las grandes capitales de Europa y América.

## Seccion comercial.

### MERCADOS.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del dia 26.

Consolidado, 17 75  
Deuda personal, 90,00  
Bonos, 63,00.  
Acciones del Banco de España, 149,50.

### CORDOBA.

Trigo, de 29 á 34.  
Cebada, de 22 á 23.  
Escalaña, 14 á 15.  
Garbanzos, de 50 á 80.  
Alberjones, 26 á 28.  
Habas de 00 á 28.  
Carne de vaca á 46 cuartos libra.  
Aceite en los molinos, á 30.  
Idem en la ciudad, á 34.  
Jabon blando, á 16.

### SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

### CORREOS.

#### Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cadiz y su carrera y de Sevilla y la suya á la una y 40 minutos de la tarde, y á las once y 35 minutos de la noche.

De Malaga y su carrera á la una y 31 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

#### Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 2 y 23 minutos de la tarde.

Para Cadiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las 2 y 10 minutos de la tarde y á las 4 y 30 minutos de la misma.

Para Malaga y su carrera á las 2 de la tarde, y á las 5 y 30 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

#### De Córdoba á Málaga.

Hay dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, llegando á Malaga á las 12 de la misma. De Malaga sale á las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega á Córdoba á las 1 y 3, minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las dos de la tarde, y llega á Málaga á las 8 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 3 y 25 de la tarde, y llega á Córdoba á las 10 y 23 minutos de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 98 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 0 céntos.

### FERRO-CARRILES.

#### De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las dos y 25 minutos de la tarde, y llegará á Madrid á las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 minutos de la tarde.

El otro tren saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada y llegará á Madrid á las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá á las 7 de la mañana y llegará á Córdoba á las dos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos. tercera clase 92 rs. 50 céntos.

#### De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 6 y 55 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del dia.

El segundo tren sale de Córdoba á las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 5 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale á las 10 y 15 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 1 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde y llega á Sevilla á las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega á Córdoba á las 11 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

Impt. y litog. del Diario de Córdoba.



# ANUNCIOS.

## ALOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO.

En la imprenta de el DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34 y Letrados 18, se expende toda clase de impresiones para los Municipios, como presupuestos, liquidaciones, libramientos, cartas de pago, cargaremes, relaciones de cargo y data, y estados de amillaramiento, repartimiento y matrícula de subsidio etc. etc., á precios arreglados y con arreglo á los modelos de la Administración.

### DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestión de los alimentos es la PEPINA: extraer este principio del estómago del certero, hacerle inalterable, conservarle su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la *Pepsina de Grimault y C<sup>a</sup>*, farmacéuticos de París. Puede administrarse á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los eructos de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y los diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y C<sup>a</sup>, porque hay algunas imitaciones.

### RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las primeras comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros días de tratamiento, la coloración del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es también eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo, y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

### MATIOCO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales medicas, astringentes y astringidos, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estruendos desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la *Inyección vegetal de Matisco, de Grimault y C<sup>a</sup>*, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyección, preparada con las hojas del Matisco, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputación por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos días esa incómoda afección. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia. — Exíjase la firma Grimault y C<sup>a</sup>, alrededor de cada frasco.

### UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas debilitadas del pecho y en general á los que padecen de resfriados, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el medio de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de consentir en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las crudas dolencias.

# LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DAMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del Diario de Cordoba, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

## ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRALO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insuperables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. Le esia manera con cual puede prepararla instantáneamente á medida que la vaya necesitando, á cualquier hora y en cualquier tiempo y facilidad de transporte y con la mayor igualdad de temperatura del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» tiene plaza con ventaja á las farmacias y droguerías de los países de resfriado, Irlanda, los Estados Unidos, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea para curar las enfermedades siguientes.

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas sobras por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coquecillo ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de fecho.—Entenecades de la Garganta.

En lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel.—Irritaciones.—Eritemas de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estimulada.)

Fleujos crónicos ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor concentra en la época de las calores la holicá mas higienica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

## CARBON DE BELLOC

APROBALO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de París, en su sesión de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperación de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipación ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. También es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Disperias.—Pirrosis.—Agruras.—Dijestiones difíciles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre cólicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

PLANE DE LA REPUBLICA ESPAÑOLA. bajo el lema «unidad gradual», por D. Pedr. Garriga y Marill. Doctor en ambos derechos.

Este folleto, que acaba de publicarse en Madrid, se vende á 4 rs. en la librería del DIARIO.

TACTICAS DE INFANTERIA, por el Capitan general Marqués del Duero. Instrucción de recluta y compañía con el conocimiento y manejo del fusil ó carabina Berdan. Adoptadas para la instrucción de los voluntarios de la República.

Se venden en la Librería del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

### UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color hermoso natural. Las píldoras, polvos y gomas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. El FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, límpido sin olor ni sabor, que, además del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruación. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

### NUEVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de París, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sobrecargas que amenazaban ahogarle. Tres años ha que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejo del profesor Lecointe hizo uso de los CAPSULAS MATECO DE GRIMAUT Y C<sup>a</sup>. El alivio fue inmediato; las sobrecargas cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse en su cama á gusto, y cada vez que en lo sucesivo tuvo algun acceso, la aspiración de algunas bocanadas de humo de las Capsulas bastaba para disiparle.

### CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la capsula es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administran hoy en curada en capsulas gomosas, irrita el estómago, produce eructos y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. Las CAPSULAS DE MATICO DE GRIMAUT Y C<sup>a</sup>, no tienen ninguno de esos inconvenientes: se absorben con rapidez, no fatigan el estómago, y su estructura formada de gomas principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matisco, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matisco han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introducción en aquel imperio.

### COLOCACION.

Un joven castellano de 20 años, y enterado en escritura y cuentas, se ea hallar colocacion en clase de dependiente de comercio, ó sirviente en una casa de esta capital.

Campo Santo de los Mártires, junto Caballerizas, 18 dan razon.

### Vinos y vinagres.

En la calle de la Madre baja número 36, se ha establecido un gran depósito de vinos y vinagres procedentes de los lagares de los Moriles, término de Aguilar, espendiéndose al por y mayor, por los comercios D. Agustin A. D. Ramon Navarro, vecinos de Montilla, los vinos desde 25 á 700 real s arroba, y el vinagre á 14 reales arroba.

Tambien hay vino tinto errpado superior. Para pedidos en gran cantidad pueden dirigirse á D. Pedro Riecho, en referida casa.